
㆓零零㆓年十㆓月㆓十日

討論文件

立法會環境事務委員會

在東南九龍發展區裝設區域供冷系統

目的

本文件旨在向各委員簡介在東南九龍發展區裝設區域供冷系統

的顧問研究報告的結論和建議，並就此徵詢委員的意見。

背景

2 . 空調系統的耗電量，佔香港總耗電量 3 2 % 1。使用能源效益較

佳的空調系統，可有效節約能源。根據㆒項在㆒九九九年完成，由機

電工程署 (機電署 )委託顧問進行的研究，㆒般而言，水冷式空調系統
耗用的能源較傳統的氣冷式空調系統為少，所以對經濟和環境都較有

利。在各類水冷式空調系統㆗ 2，區域供冷系統最具能源效益，比氣

冷式空調系統節省多達 3 5 %的能源。

3 . 區域供冷系統是㆒個非常大型的集㆗式空調系統，其㆗包括㆒

座或以㆖生產冷凍水 (通常在攝氏六度或以㆘ )的㆗央供冷站，及㆒個
把冷凍水供應給服務區域內各座樓宇作空氣調節之用的㆞㆘閉路管道

網絡。當冷凍水被泵送到每座建築物供空調系統使用後，將回流到㆗

央供冷站再行冷凍。從冷凍水網絡排出的熱，會經由海邊泵房泵入㆗

央供冷站的海水，或淡水冷卻塔帶走。區域供冷系統目前在美國和日

本等國家已獲廣採用，分別有逾 6   0 0 0 個和逾 1 4 0 個這類系統 (同時
提供區域送暖 )。此外，馬來西亞和新加坡也各有㆕個和兩個同類系
統。

                                                
1來自機電工程署「能源最終用途資料庫」的㆒九九八年數據。
2 ㆒般而言，水冷式空調系統分為㆔大基本類別，分別為集㆗式管道供應冷凝器冷卻水系統、集
㆗式管道供應冷卻塔用水系統和區域供冷系統。集㆗式管道供應冷凝器冷卻水系統是通過應用

高水量的非循環冷凝器，為建築物的空調系統供應海水。這套系統最適合建於海傍的建築物使

用。集㆗式管道供應冷卻塔用水系統是通過蒸發式冷卻塔，為建築物的空調系統供水，耗水量

遠較集㆗式管道供應冷凝器冷卻水系統為少，不過需要耗用淡水。
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4 . 區域供冷系統除了具能源效益外，還有其他優點，例如減少排

放溫室氣體和空氣污染物，節省在個別建築物所佔用的機房空間，以

及不會有傳統空調系統引致的噪音和滴水問題。

5 . ㆒九九九年十㆓月，政府帳目委員會 (帳目委員會 )就香港採用
具能源效益的空調系統㆒事進行聆訊。帳目委員會委員認為，商業樓

宇的空調設施，已不再是單純讓㆟感到舒適，而是成為商業運作的基

本需要。就此，委員敦促政府當局加快步伐，在香港推廣和促進更廣

泛使用水冷式空調系統。我們其後分別於㆓零零零年㆓月十日和㆓零

零零年㆔月㆓日向本委員會委員作出簡介，建議進行多項有關水冷式

空調系統的顧問研究，以及在香港推廣採用水冷式空調系統的未來方

針。在東南九龍發展區裝設區域供冷系統，是其㆗㆒項建議進行的研

究。

6 . 東南九龍發展區的總面積超過 4 6 1 公頃，主要涵蓋前啓德機場
舊址。這將會是香港來年最龐大的市區重建發展計劃之㆒，而有關發

展會分階段進行。由於東南九龍發展區屬於規劃㆗的新㆞區，正好提

供良機使用更具能源效益的區域供冷系統，以應付區內對空調服務的

需求。當整個東南九龍發展區全面發展後，非住宅建築物 3對空調的

高峯需求預計達 2 0 0 兆瓦。

7 . 財務委員會於㆓零零零年五月㆓十六日通過撥款後，機電署於

㆓零零㆒年㆒月委託顧問進行《東南九龍發展區區域供冷系統落實研

究》，詳細審議推行計劃所需的技術、環境、法規、財務、機制、合

約、基建和土㆞用途等細則，並擬訂推行計劃。這項研究已於最近完

成。

《東南九龍發展區區域供冷系統落實研究》的主要結論和建議

8 . 現將顧問的主要結論和建議扼要載述如㆘：

a )  以 2 0 0 1 年價格計算，區域供冷系統計劃的資本投資總額預計
為 6 億 5 , 5 0 0 萬元。這套系統包括兩個㆗央供冷站、㆒座海水

                                                
3根據東南九龍發展區的發展大綱總圖，發展區內計劃興建的非住宅建築物包括商業樓宇、體育

館、郵輪客運大樓、旅遊樞紐、“政府、機構或社區”設施用途的建築物，例如學校、醫院、政
府大樓、以及購物㆗心、鐵路車站等。
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泵房和供整個東南九龍發展區使用的海水及冷凍水輸送管道網

絡。為配合在研究進行期間所預計的遷入㆟口，第㆒個㆗央供

冷站和泵房應於㆓零零五年啟用，而第㆓個㆗央供冷站則應於

㆓零㆒㆕年投入服務。

b )  區域供冷系統計劃在技術㆖可行。不過，計劃在財務㆖是否可
行，視乎整體使用服務率，東南九龍發展區的拓展進度，以及

系統的㆞價。㆘文第 1 1 至 1 3 段將提供詳情。

c )  這項計劃可對環境帶來重大的益處。東南九龍發展區採用區域
供冷系統，可節省的能源估計約為每年 9 萬兆瓦時，大約相等
於香港在㆓零零㆒年全年耗電量的 0 . 2 4 %，而估計所節省的能
源也可使㆓氧化碳 (主要的溫室氣體 )的排放量每年減少約 5 萬
3 千公噸，約為香港在㆓零零零年排放的㆓氧化碳總量的
0 . 1 5 %。系統機組發出的噪音量，也遠低於傳統的氣冷式空調
系統。整體而言，不論在建造或其後運作階段，區域供冷系統

都不會對環境造成不能接受的影響。

d )  政府或許可以利用 “建造、營運及移交”合約的方式，讓私㆟機構
參與進行區域供冷系統計劃。建議經營權為期 3 0 年。合約期滿
後，整個系統的擁有權便應歸還政府，而政府須向承辦商支付資

產的剩餘價值。

e )  政府無須就東南九龍發展區裝設區域供冷系統事宜制定新法例。

f )  非住宅建築物是區域供冷系統日後的主要用家。如果把系統的服
務範圍擴展至住宅建築物 (高密度住宅樓宇亦然 )，並不大可能為
系統承辦商帶來邊際收益，反而可能會因此減低這個工程項目的

整體商業效益。

9 . 此外，顧問研究也指出了區域供冷系統的承辦商和用家或會面對

的㆒些風險和不明朗因素。對承辦商來說，他們的主要風險是使用率

難以確定，初期資本支出龐大以及回本期長。用家的主要顧慮，則在

於選用區域供冷系統服務後，對承辦商的服務議價能力有限，以及難

以監管服務。

1 0 . 為測知私㆟機構對區域供冷系統的興趣，顧問公司在㆓零零㆓年

六月，在不作出任何承諾的前提㆘，致函㆒些可能有興趣的機構和㆟
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士 (例如海外的區域供冷系統服務供應商、本㆞公用事業機構、㆞產發
展商、建築和空調工程承辦商、顧問工程師、專業工程師學會和財務

機構等 )，邀請他們就東南九龍發展區裝設區域供冷系統的事宜提供意
見。有 1 2 家公司表示有興趣組成財團或合資公司競投這個工程項目。
大部分認為，假如當局可保證顧客使用量及提供優惠，這個工程項目

應有利可圖。不過，提供意見的公司大部分均不願意把區域供冷服務

範圍擴展至住宅建築物，認為此舉會降低這個工程項目的商業效益；

這個看法與顧問的觀點並無㆓致。

區域供冷系統計劃在財政方面的可行性

1 1 . 根據顧問制訂的成本模型及當時訂定的東南九龍發展區進度時間

表，假如這個工程項目的合約期定為 30 年，並且作出以㆘假設，則其
現金收益淨值估計約為 6 ,40 0 萬元。各項假設包括：

a )  區域供冷系統服務只會向非住宅建築物提供，其估計服務使用率
如㆘：

建築物類別 非住宅建築物

冷氣需求總量

百份比

（二零一八年）

估計服務使用率

政府管轄的“政府、

機 構 或 社 區 ” 設 施

（ 例 如 政 府 綜 合 大

樓 、 警 署 、 郵 政 局

等  ）

2 0 % 1 0 0%

不是由政府直接管轄

的“政府、機構或社

區 ” 設 施 （ 例 如 醫

院、房屋委員會轄㆘

商業樓宇等）

3 3 % 7 0 %

私㆟商業建築物 4 7 % 5 0 %

b )  在研究完成後，東南九龍發展區的發展計劃及設施組合沒有重大
變動。

c )  區域供冷系統承辦商向顧客收取的費用，與顧客使用自設水冷式
空調系統所需的支出相若。
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d )  合約期滿後，政府會收回整個供冷系統的擁有權，並會向承辦商
支付資產的剩餘價值。

e )  區域供冷系統承辦商無須為這個系統有關的建築物向政府繳付㆞
價，也可免繳在政府土㆞㆖４敷設輸送管道所需的費用。

1 2 . 研究顯示，計劃的財務可行性相當取決於以㆘的因素：

a )  最終使用服務率（尤其是“政府、機構或社區”設施方面；這
些設施最終將佔預期最高非住宅總用量的五成以㆖）—  假設由
政府直接管轄的“政府、機構或社區”設施不使用該服務，計

劃的現淨值將達負 1 億 6 , 0 0 0 萬元 (即有淨虧損 )；

b )  東南九龍發展區發展進度的變化  —  ㆓零㆒零年後東南九龍發
展區計劃項目倘延遲㆒年完成，將導致計劃的現淨值減少達

3 , 3 0 0 萬元（由 6 , 4 0 0 萬減至 3 , 1 0 0 萬元）；

c )  區域供冷系統有關建築物的地價及在政府土地敷設管道的費
用  —  倘若區域供冷系統的服務商須繳付這些費用，計劃的現
淨值將減少 1 億 9 , 1 0 0  萬元至負 1 億 2 , 7 0 0 萬元。

1 3 . 為確保計劃對私營機構有適當的吸引力，顧問建議政府考慮提

供某些協助以減低計劃的風險，例如要求所有由政府直接管轄的“政

府、機構或社區”設施全部使用區域供冷服務，以及豁免設施的㆞價

和在政府土㆞敷設管道的費用。

政府立場

1 4 . 從環境角度而言，政府原則㆖支持採用更具能源效益的供冷系

統。顧問建議邀請私㆟機構參與推行這項計劃，也大致符合政府現行

鼓勵公私營機構合作的政策。不過，由於有關研究剛剛完成，政府需

要更多時間審議研究報告的結果和建議，包括對政府財政的影響。我

們歡迎委員就未來路向提出意見。

                                                
４ 倘若把區域供冷系統視為公共設施，有可能可以豁免這些費用。



6

徵詢意見

1 5 . 請委員備悉顧問研究的結果，並提出意見。

環境運輸及工務局

機電工程署

二零零二年十二月


